

ECONOMÍA / POLÍTICA

“Daremos incentivos para que los jubilados que quieran puedan volver a trabajar”

ENTREVISTA ELMA SAIZ Ministra de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones “La reducción de la jornada laboral se tiene que abordar de forma equilibrada y acompañando al tejido productivo, podría hacerse con incentivos para ayudar a transitar a las empresas”.

J. J. Garrido/G. D. Velarde. Madrid
Tiene claro el principio de que toda reforma económica del Gobierno debería contar con el apoyo del diálogo social y, de hecho, reivindica con orgullo ser la única ministra del Gobierno que logró un consenso con las organizaciones empresariales y los sindicatos en 2024 sobre pensiones. En una entrevista con EXPANSIÓN, la ministra de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, Elma Saiz (Pamplona, 1975), recuerda que por su cartera, que gestiona un presupuesto equivalente al 30% del PIB, pasan todas las medidas que tienen que ver con avance de derechos de los trabajadores, cohesión social y competitividad. Asegura que “la Seguridad Social está más fuerte que nunca” y se muestra dispuesta a “combatir con datos” a los “negacionistas de la sostenibilidad del sistema público de pensiones”.

– El Gobierno podrá sacar adelante la última parte de la reforma de pensiones gracias al voto del PP. ¿Cómo se ha gestado el apoyo?

Trabajamos con diálogo y debate permanente en muchos temas para tejer las mayorías suficientes siendo muy conscientes de que los acuerdos tienen que ser convalidados en las cámaras. Es muy importante haber alcanzado este acuerdo con los agentes sociales, incluida la patronal, en algo tan importante como las pensiones y que supone avanzar en derechos y protección de los trabajadores.

– Sobre la reforma de la jubilación flexible que se va a abordar, ¿qué incentivos se plantean para que los jubilados puedan volver al mercado de trabajo?

Es muy importante no perder de vista las nuevas formas de trabajo y el aumento de la esperanza de vida. Un objetivo del Gobierno es combatir el edadismo, no perder el talento sénior, trabajar por la justicia intergeneracional y la compatibilidad y convergencia del talento júnior y sénior desde la voluntariedad de personas ya jubiladas que en un momento dado quieren volver a trabajar. Una forma de incentivarlo podría ser con

“Un alto número de autónomos verán reducida su cuota en un 30% respecto a lo que pagaban en 2023”

“La ‘hucha’ de las pensiones alcanzará los 30.000 millones de euros al comienzo de la próxima legislatura”

“Nuestra receta funciona, se está viendo que la izquierda sabe gestionar la economía mejor que la derecha”

la mejora de la pensión futura. Pero el marco del Ministerio es siempre el diálogo social, poner encima de la mesa estas cuestiones de calado y que salgan del acuerdo con patronal y sindicatos porque así las reformas serán más duraderas. Todo ello sin olvidar la protección que tenemos que dar a los trabajadores de aquellas profesiones penosas y tóxicas donde habrá que seguir ahondando en anticipar la edad de retiro. Este reglamento verá la luz en febrero.

– ¿Poder alargar la edad efectiva de jubilación es una de las claves en el horizonte de sostenibilidad del sistema de pensiones?

Efectivamente, esta es una de las recomendaciones y de las patas de esta reforma. Pero es importante lanzar el mensaje de certidumbre frente a determinadas voces que pretenden cuestionar la sostenibilidad. La Seguridad Social está más fuerte que nunca. La reforma de las pensiones se está desplegando y está funcionando y se están produciendo cambios en el sistema. Las jubilaciones anticipadas se están reduciendo por debajo de un 30% y las jubilaciones demoradas se han incrementado un 10%.

– La economía y el empleo están creciendo, pero el déficit contributivo persiste...

Voy a combatir con datos a los negacionistas de la sostenibilidad del sistema público de pensiones. Los ingresos de la Seguridad Social en 2024 se han incrementado un 8%, la ratio cotizantes/pensionistas,

quitando la época de la burbuja inmobiliaria, es la mejor de la serie histórica con 2,44 cotizantes por pensionista. La hucha de las pensiones, gracias al mecanismo de equidad intergeneracional, ha cerrado 2024 con más de 9.300 millones de euros y al inicio de la siguiente legislatura llegará a más de 30.000 millones de euros. Cuando llegamos al Gobierno la hucha estaba a cero.

– La Airef examinará en primavera la reforma de pensiones y hay expertos que apuntan que será necesario tomar medidas adicionales para equilibrar las cuentas. ¿Con qué escenario trabaja la Seguridad Social?

Soy absolutamente optimista con el trabajo que tiene que hacer la Airef. No trabajamos con el escenario de tener que negociar una subida del mecanismo de equidad para 2026 mayor de la que está prevista. Además, hay que explicar en este sentido que el *Ageing Report* realiza unas proyecciones que tienen limitaciones, ya que realizan previsiones a 2050 y 2070. Esas limitaciones las estamos viendo en unos parámetros de población que ya se han superado: en 2015 la perspectiva era de 1,5 millones de personas menos de la que fue en 2020, incluso en unos datos de desempleo que ya se han superado. La tasa de paro del 11,7% que calculaban que se iba a llegar en 2036 la alcanzamos en 2023. El hecho de que todas las previsiones estén mejor de lo estimado nos hace ser optimistas. Todo ello teniendo en cuenta que la reforma de las pensiones alimenta el lado de los ingresos y que no renuncia a revalorizar las pensiones.

– Sobre la transferencia de impuestos, ¿seguirá creciendo en el tiempo? ¿Cómo afecta no poder actualizar la cuantía por la prórroga presupuestaria?

Si echamos un vistazo a cualquier sistema de nuestro entorno vemos que es algo absolutamente compartido que una parte se financie con cotizaciones y otra parte con impuestos. Hay que recordar que estamos hablando de un sistema público, no uno privado, que es redistributivo, soli-



La ministra de Inclusión, Seguridad Social y Migraciones, Elma Saiz.

dario y que es sostenible. Y en diferentes países del entorno el sistema de pensiones se nutre con impuestos además de cotizaciones, como parte de la redistribución de riqueza y protección social. El presupuesto prorrogado tiene la suficiente flexibilidad para dar continuidad a la respuesta normal del sistema. Estamos trabajando de forma intensa en esa ley de leyes, pero las herramientas presupuestarias están disponibles en una prórroga para, por ejemplo, seguir desplegando el escudo social como se hace con la diana, o dar respuesta a la revalorización de las pensiones del 2,8% para este año. La técnica presupuestaria tiene la esponjosidad suficiente y no vemos necesario que haya que incrementar la transferencia en el caso de que el presupuesto se prorrogue. En este momento estamos trabajando en este escenario.

– ¿Qué le dice a quienes aseguran que el sistema es ahora menos solidario y equitativo porque se están sobre-

cargando las cotizaciones de los sueldos más elevados sin retorno para la pensión?

La cuota de solidaridad afecta a menos de un 7% de los salarios, los que superan los 59.000 euros anuales. El impacto que puede tener la cuota en un salario de unos 7.000 euros al mes es de unos 26 euros. Nuestro sistema de pensiones es redistributivo, al igual que tenemos un principio recogido en el artículo 31 de la Constitución de que quien más capacidad tenga más contribuya. Lo que se pide es un esfuerzo adicional para esos salarios.

– ¿Estas cargas pueden tener un impacto negativo especialmente sobre el empleo de mayor valor añadido?

En este momento hay más de 2 millones de afiliados más desde que Pedro Sánchez es presidente y los salarios han subido 3.000 euros en los últimos cuatro años, lo que quiere decir que la competitividad no se está viendo dañada por llevar a cabo reformas que además avanzan en derechos.

Estas cifras que estamos celebrando, en lo que tiene que ver con superar los 21 millones de afiliados, que la temporalidad esté en cifras históricamente bajas del 12,8%, el aumento del 54% del salario mínimo, el incremento de las exportaciones, que seamos motor de crecimiento con un avance del PIB por encima de países de nuestro entorno, todo ello quiere decir que nuestro sistema funciona. Estamos sabiendo gestionar la economía creciendo en lo macro sin olvidar lo micro. Sin olvidar el despliegue del escudo social, avance de derechos, la reducción en el precio de la luz, del IVA de los alimentos, acompañando a las familias en los desafíos diarios. Esto quiere decir que las reformas no están afectando a la competitividad de nuestro país ni de nuestras empresas.

– ¿Cómo está yendo el proceso de regularización de cuotas de los autónomos?

La cotización por ingresos reales ha sido una reivindicación histórica, supone avan-